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// событие

  В это время активно возводятся новые предприятия. На снимке: первый колышек на месте строительства шахты «Распадская-Коксовая»,  
15 августа 2003 года. Фото из фондов Госархива Кемеровской области.

// признание

окончание. начало на стр. I

Знаковая встреча
На заседании президиума Гос-

совета, прошедшем 2002 году в 
Междуреченске, были определе-
ны основные векторы развития 
угольной отрасли. Владимир Пу-
тин, который встретился на шах-
те «Распадская» с собственниками 
крупных компаний и представи-
телями областной администра-
ции, отметил, что угольщики за 
это время достигли замечатель-
ных результатов, «которых в со-
ветское время не было».

Он отметил тенденцию к укруп-
нению компаний, создание совре-
менных интегрированных произ-
водственных комплексов. «Успех 
предпринятых шагов очевиден – 
стабильность, которую мы видим 
в Кузбассе и Ростовской области, 
тому яркое подтверждение. Из 
глубокого кризиса отрасль вышла 
на уровень рентабельности, ко-
торого не было во времена СССР. 
Что меня, честно говоря, особенно 
радует, так это темпы роста про-
изводительности труда, – сказал 
президент России. – При этом ра-
зительный контраст сохраняется 
между частными структурами и 
теми предприятиями, которые до 
сих пор не отказались от государ-
ственной опеки и устаревших ме-
тодов хозяйствования».

Шел разговор и о проблемах. В 
частности, об «отстающем» зако-
нодательстве, которое было необ-
ходимо менять. «Угольная отрасль 
перестанет быть интересной и при-
влекательной, если мы не будем от-
казываться от устаревших норм», – 
подчеркнул Владимир Путин.

Говорилось также о дисбалан-
се ценовой политики «газ – уголь». 
Уже тогда «голубое топливо» было 
дешевле угля, что ущемляло воз-
можности угольщиков на вну-
треннем рынке. И президент ска-
зал: «Дешевый газ – это явление 
временное. Неизбежно произой-
дет выравнивание мировых и вну-
тренних цен. Предприятия, потре-
бляющие газ, уже сегодня должны 
думать о такой перспективе. Кро-
ме того, объемы запасов газа на по-
рядок уступают разведанным объ-
емам запасов угля. Иначе говоря, 
уголь – это еще и весомый фактор 
безопасности и энергетической 
устойчивости нашей экономики. А 
значит, его активному включению 

в топливно-энергетический баланс 
страны нет альтернативы». В кон-
тексте нынешних нападок на уголь 
в рамках Парижского соглашения 
эти слова 15-летней давности акту-
альны как никогда.

Кроме того, глава государства 
подробно остановился на фак-
торах, сдерживающих рост экс-
портного потенциала угольной 
отрасли. В их числе – недостаточ-
ное развитие интегрированных 
транспортных схем, включающих 
морские и речные перевозки. «Ни 
один из российских морских пор-
тов технологически в полной мере 
не отвечает потребностям уголь-
ного экспорта. В целом они нужда-
ются в серьезной модернизации», – 
отметил Владимир Путин.

И, конечно же, говорилось о 
необходимости развития глубо-
кой переработки угольного сырья. 
«Здесь многое будет зависеть от 
науки, разработки новых техно-
логий. Перспективными окажут-
ся и интегрированные комплек-
сы, включающие как добывающие, 
так и перерабатывающие пред-
приятия. Здесь, кстати, залог успе-
ха – снижение расходов на транс-
порт и так далее. Здесь мы об этом 
сегодня тоже говорили – лучше 
возить продукт первичной пере-
работки, чем руду».

За 17 лет угольщики серьезно 

продвинулись в этом направле-
нии. Так, начиная с 2002 года до-
быча угля в России выросла в 1,5 
раза, с 258 до 385 млн тонн. При 
этом объёмы обогащения угля за 
тот же период увеличились более 
чем в два раза: с 85 до 181 млн тонн. 
Вклад Кузбасса – самый весомый. 
В 2016 году угольщики нашего ре-
гиона подняли на-гора 227,5 млн 
тонн «чёрного золота», из кото-
рых было переработано и обога-
щено 159 млн 800 тысяч тонн, или 
70,3% всего добытого угля.

Долг  
перед шахтерами

Говорил Владимир Путин и о со-
циальных проблемах: «Государство 
ушло от прямого экономического 
участия в угольной отрасли, но ре-
ально у нас остается серьезный долг 
перед шахтерами. Я имею в виду 
проблему ветхого жилья… Надо 
признать, до сих пор государство не 
уделяло должного внимания этой 
проблеме. Конечно, ни федераль-
ный центр отдельно, ни регионы 
отдельно с этим не справятся». Гла-
ва страны предложил решать этот 
вопрос совместно. И работа в этом 
направлении постоянно ведется: 
только в прошлом голу в регионе 
было снесено 626 бараков, 6214 че-
ловек пересилили из ветхого и ава-
рийного жилья в комфортабельные, 
современные квартиры.

Почему то заседание Госсове-
та до сих пор считается новой от-
правной точкой в развитии отрас-
ли? На этот вопрос, выступая тогда 
в Междуреченске, ответил сам Вла-
димир Владимирович: «Мне кажет-
ся, что вот так, в комплексе, мы та-
кую острую проблему, как развитие 
угольной отрасли, не рассматри-
вали. Абсолютно убежден, что это 
пойдет на пользу и даст хороший 
толчок развитию одной из базовых 
отраслей экономики России».

Владимир Путин дал поруче-
ние правительству разработать 
энергетическую стратегию России 
до 2020 года, где были обозначены 
многие направления, определив-
шие развитие отрасли в последу-
ющие годы.

Елена Ростовцева.

Возрождение отрасли

Окончание. Начало на стр. I

Михаил Найдов, директор Кемеровского областного 
общественного фонда «Шахтерская память» им  
В.П. Романова. Награжден в 2007 году. Михаил Ивано-
вич – один их самых известных кузбасских шахтеров. 
Высокого звания был удостоен за большую работу по 
увековечиванию памяти ветеранов-угольщиков.

Николай Сыров, горнорабочий очистного забоя ОАО 
«Распадская» (г. Междуреченск). Награжден в 2006 
году. Очистная бригада Николая Анатольевича еще 
в 90-х годах прошлого века возродила традиции 
шахтеров-«миллионеров», Героев Социалистическо-
го труда В.Девятко, В Гвоздева, П.Фролова. В 2000 
году коллектив Сырова установил рекорд Кузбасса и 
России: за полгода выдал на-гора миллион тонн угля.

Сергей Шелепов, проходчик, бригадир подгото-
вительной бригады ОАО «Шахтоуправление «Ан-
жерское» (г. Анжеро-Судженск). Награжден в 2007 
году. В 2005-м его бригада прошла 1416 метров 
выработок при плане 1335 метров. В 2006 году бри-
гада Шелепова вновь установила рекорд: 829 ме-
тров основных выработок при плане в 785 метров.

Михаил Щадов, советский государственный дея-
тель, руководитель угольной промышленности 
СССР (г. Москва). Награжден в 2007 году. Именно 
благодаря его настойчивости и последователь-
ности в Кузбассе в годы экономической разрухи 
завершено строительство и оснащение Государ-
ственного научно-клинического центра здоровья 
шахтеров в Ленинске-Кузнецком.

ГЛАВНАЯ НАГРАДА РЕГИОНА

СТОЛИЦА ПРАЗДНИКА
У Кузбасса есть свой фирменный стиль. Точнее – фирменный 
праздник. Губернатор Аман Тулеев выступил с инициативой: де-
лать центром горняцких торжеств по случаю Дня шахтера один из 
угольных городов региона. Благодаря средствам областного и го-
родского бюджетов, помощи предприятий, города преображают-
ся кардинально. До последнего момента обычно неизвестно, ка-
кой из городов области будет принимать торжества в следующем 
году: это становится ясно только во время праздника. Первым об-
ластные торжества принимал Прокопьевск в 2001 году. Через год 
гостей ждали в обновленном Ленинске-Кузнецком. Белово стал 
шахтерской столицей 2003 года. В 2004-м праздник состоялся 
в Осинниках. Областной центр, Кемерово, был главным городом 
шахтеров Кузбасса в 2005 году. В следующем, 2006-м, преобра-
зился к концу августа Киселевск, а в 2007-м – Анжеро-Судженск. 
Эта традиция продолжается по сей день. На этот раз областные 
торжества пройдут 25 августа в Междуреченске.   Николай Сыров, первый Герой Кузбасса.
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Герой нашего времени
// личность

  Владимир Мельник: «В моей награде – труд всех шахтеров Кузбасса». Фото Игоря Чикурова.

Из хлеборобов –  
в шахтеры

Владимир Мельник родился 
в январе 1963 года на Украине, в 
Винницкой области. Родители – 
хлеборобы, никто из родствен-
ников не был связан с угольной 
отраслью. После окончания вось-
милетки он поступил в Киевский 
индустриальный техникум, за-
тем ушел служить в армию. А вер-
нувшись, решил круто изменить 
свою жизнь. Работал в Якутии, 
на экспериментально-механиче-
ском заводе, золотодобывающем 
предприятии. А затем отправил-
ся в кузбасский Кисёлевск, чтобы 
стать угольщиком.

«Честно говоря, меня привле-
кала не только романтика, но и 
возможность хорошо заработать, 

– вспоминает Владимир Ивано-
вич. – Ведь в советское время все 
знали: быть шахтером почетно и 
денежно».

Конечно, было непривычно 
парню, привыкшему к сельским 
вольным просторам, под зем-
лю спускаться. «Некомфортно 
себя почувствовал в первый мо-
мент, – признается он. – Но стра-
ха не было: рядом шли наставни-
ки, старшие товарищи, которые 
всегда поддерживали, всё объяс-
няли, курировали в первое время 
работы».

Начал свой шахтерский путь 
Владимир Мельник в 1985 году 
на киселёвской шахте «Дальние 
горы». Работал слесарем, гор-
норабочим, машинистом вы-
емочных машин. До сих пор 
вспоминает о своих коллегах с те-
плотой: «Там был очень сплочен-
ный, опытный коллектив. Мне 
посчастливилось работать с про-
фессионалами высочайшего клас-
са, многие из которых стали для 
меня надежными товарищами».

Владимиру Мельнику дове-
лось и прочувствовать в пол-
ной мере непростое постпере-
строечное время, и наблюдать, 
как отрасль поднималась с ко-

лен, буквально вытянув экономи-
ку региона. «Несомненно, в этом 
огромная заслуга кузбасского гу-
бернатора Амана Тулеева, – го-
ворит Владимир Иванович. – Всё 
происходило на моих глазах. 
Именно с его приходом удалось 
убрать всех «посредников», пере-
продавцов кузбасского угля, ста-
ли заключаться договоры с соб-
ственниками угольных компаний 
и предприятий. Конечно, это про-
изошло не сразу, а постепенно. 
Приведу такой пример: 2000 год 
мне запомнился тем, что я начал 
получать зарплату вовремя, без 
задержек, затем отдали все преж-
ние долги… А ведь с 1992 года о 
полной выплате зарплаты «месяц 
в месяц» никто и мечтать не мог».

К рекордам!
Новый этап жизни Владими-

ра Мельника связан с киселёв-
ской шахтой «Котинская», куда 
он пришел в 2003 году на долж-
ность машиниста горных выемоч-
ных машин. «Не могу не сказать о 
руководителе предприятия. Ми-
хаил Григорьевич Лупий мотиви-
ровал сотрудников на достижение 
наилучших результатов. Потому 
нашими рекордами шахтеры во 
многом обязаны лично ему».

А результаты были впечатляю-
щими, причем не только кузбас-
ского – российского уровня.

Так, в 2006 году бригада Вла-
димира Мельника установила 
рекорд, впервые в истории Рос-
сийской Федерации превысив 
годовой объём добычи в 4 мил-
лиона тонн одной лавой. А уже в 
следующем, 2007 году эта же бри-
гада улучшила собственное до-
стижение, добыв за 12 месяцев 
4,414 миллиона тонн угля. Этот 
рекорд до 2013 года не удавалось 
перекрыть никому из российских 
угольщиков. Мы уже не говорим о 
том, что бригада Мельника неод-
нократно устанавливала месяч-
ные рекорды угледобычи.

Сам Владимир Иванович не 

раз подчеркивал, что его личной 
заслуги в этом нет: выйти на ре-
кордные показатели удалось бла-
годаря слаженной работе всей 
бригады. О своем вкладе в успех 
он скромно умалчивает. А ведь 
именно ему и коллегам пришлось 
стать своего рода первопроходца-
ми: в 2003 году на «Котинской» 
начался монтаж новой лавы, ко-
торая была сдана в эксплуатацию 
в 2004-м. Здесь уже было уста-
новлено современное оборудова-
ние, которое и довелось осваивать 
Владимиру Ивановичу и членам 
его бригады.

«Техника отличная, это про-
сто иной уровень работы, – вспо-
минает он. – Хотя ситуации были 
разные. То вода, то глина шла. Но 
мы обошлись без ЧП. И о рекор-
дах не думали никогда. Просто 
добросовестно выполняли свои 
обязанности… Вы спрашиваете, 
каков секрет рекорда? Да нет его. 
Самое главное – слаженная рабо-
та бригады. Это когда под землей 
находятся 65–70 человек, и каж-
дый знает, что он должен делать 
с точностью до минуты. И совре-
менное оборудование, надежное 
и высококлассное, конечно, сде-
лало свое дело».

По словам Владимира Мель-

ника, кардинальные улучшения 
на предприятии начались с того 
момента, как управлять шахтой 
начала компания СУЭК. С этого 
момента жизнь шахтеров поме-
нялась в лучшую сторону. «Пом-
ню, в 2002 году я наконец-то на-
копил денег и купил свой первый 
автомобиль, «Ладу» шестой моде-
ли, – вспоминает Владимир Ива-
нович. – А в 2006-м мне машину 
подарили на предприятии: но-
венькую «Тойоту Короллу». Это 
было счастье… Хотя самые глав-
ные для меня события произош-
ли в 1990 году, когда я встретил 
свою жену-красавицу, и в 1991-м, 
когда родилась дочь».

Снятся люди
А потом были новые рекор-

ды. И звание Героя Кузбасса, и 
Константиновский дворец в 
Санкт-Петербурге, где награду 
Мельнику вручал Владимир Пу-
тин... Сейчас Владимир Ивано-
вич – депутат Госдумы и рабо-
тает в Москве. Но о регионе и о 
родной шахте не забывает. Был 
здесь недавно. Причем по при-
ятному поводу: на шахте им. В.Д. 
Ялевского в мае 2017 года уста-
новили российский рекорд ме-
сячной добычи. Бригада Ев-
гения Косьмина участка с №1 
сумела за месяц добыть из од-
ного очистного забоя 1 млн 407 
тыс. тонн, улучшив собствен-
ный же рекордный показатель 
2016 года. «Я спускался в шахту, 
разговаривал с коллегами. Они 
смеются: «А ты что тут делаешь? 
Иди законы принимай!» Такой 
юмор у нас, угольщиков, – го-
ворит Владимир Иванович. – Я 
горжусь родным предприятием 
и очень рад за шахтеров: ребя-
та – рекордсмены, например, за 
доблестный труд получили зар-
плату по 180–200 тысяч рублей. 

Это правильно. Ведь шахта на-
всегда в моем сердце. И хотя сей-
час много дел в Госдуме, мне не-
редко снятся люди, мои коллеги 
и друзья…»

Но с ними Владимир Ивано-
вич видится часто. В отличие 
от мамы и братьев, которые жи-
вут на Украине. «С 2013 года не 
виделся с родными. Очень хочу, 
чтобы отношения между Рос-
сией и Украиной нормализова-
лись». И, конечно, нападки на 
уголь как «грязное топливо» в 
контексте широко обсуждаемо-
го Парижского соглашения не 
оставляют его равнодушным.

«Я уверен, что у угольной от-
расли есть будущее. В Сибири 
мы, например, никогда не смо-
жем использовать альтернатив-
ные источники энергии. Другой 
вопрос – применение современ-
ных технологий, позволяющих 
сжигать уголь «чисто», без вы-
бросов в атмосферу. Нужно за-
ниматься решением этого во-
проса», – говорит законодатель 
Владимир Мельник.

В 2013 году глава государ-
ства Владимир Путин, вручая 
Владимиру Ивановичу награ-
ду, сказал: «Настоящими геро-
ями, сильными, мужественны-
ми людьми всегда славились 
шахтёры, наш шахтёрский край 
Кузбасс. И среди них Владимир 
Иванович Мельник, бригадир 
шахты «Котинская». Его брига-
да поставила рекорд добычи, ко-
торый пока никому не удалось 
превзойти».

А сам он в ответном слове, как 
всегда, говорил не о себе: «Я не 
считаю, что это лично моя на-
града. Я работаю в шахте. У нас 
коллективный труд. Это награ-
да всей бригады, а может быть, 
и всех шахтёров Кузбасса». Это 
его твердая позиция.

Наталья Гузева.

Шахтера Владимира Мельника хорошо знают 
в Кузбассе, а в последние годы – и в России. 
Ведь 1 мая 2013 года указом президента Вла-
димиру Ивановичу было присвоено почетное 
звание Героя Труда Российской Федерации.  
Но заслуги шахтера были отмечены еще рань-
ше: в декабре 2006-го он был удостоен выс-
шей награды Кемеровской области – звания 
Героя Кузбасса.

// награда за труд

Согласно Закону Кемеровской области от  
18 июля 2006 года №109 «О внесении изменений 
и дополнений в Закон Кемеровской области от 
14.02.2005 №32-ОЗ «О наградах Кемеровской 
области» звание «Герой Кузбасса» может быть 
присвоено за «выдающиеся заслуги в области 
государственной, экономической, хозяйствен-
ной и научной деятельности, социального стро-
ительства, трудовые и иные достижения», а так-
же за самоотверженность, мужество и отвагу, 
проявленные при исполнении воинского, граж-

данского или служебного долга в условиях, со-
пряжённых с риском для жизни. Награды могут 
быть удостоены граждане Российской Федера-
ции, иностранные граждане, лица без граждан-
ства, проработавшие в Кемеровской области не 
менее десяти лет, достигшие исключительно 
выдающихся показателей и результатов в раз-
личных областях трудовой деятельности, про-
явившие мужество и отвагу, снискавшие ува-
жение, известность и признание своих заслуг у 
жителей Кемеровской области.
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// экспертное мнение

Анатолий Яновский:
«Качественно новое состояние отрасли»

  В июле Анатолий Яновский принял участие в открытии двух угольных предприятий 
в Кузбассе. Фото Сергея Гавриленко.

Заместитель министра энергетики уверен: за минувшие 20 лет, начиная с 1997 года,  
угольная промышленность страны сделала мощный рывок

В июле в Кемеровской области по-
бывал заместитель министра 
энергетики РФ Анатолий Янов-
ский. Он принял участие в цере-

монии открытия двух угольных предпри-
ятий: I очереди ООО «Шахта им. Сергея 
Тихова» в Ленинск-Кузнецком районе и II 
очереди ООО «Шахта «Бутовская» в Ке-
мерове, а также провел в областной адми-
нистрации совещание с собственниками 
угольных предприятий. Корреспонденту 
«Кузбасса» удалось побеседовать с Анато-
лием Борисовичем.

Верная  
экономическая политика

На церемонии открытия кузбасских 
угольных предприятий Анатолий Яновский 
сказал: «Мы с вами на протяжении послед-
них 20 лет были свидетелями громадных 
преобразований, которые были проведены 
в угольной отрасли. Мы были вынуждены 
по экономическим соображениям закрыть 
более 200 шахт на территории Российской 
Федерации. Проведенная реструктуриза-
ция и приватизация угольных предприятий 
позволила нам перейти в качественно но-
вое состояние. И сегодня мы являемся сви-
детелями очередного подтверждения пра-
вильности той экономической политики, 
которая проводилась и проводится на про-
тяжении этого двадцатилетия».

«Кузбасс» попросил замминистра по-
подробнее рассказать о проведенных пре-
образованиях.

– Еще в 90-х годах компанией «Росуголь» 
был принят документ, который определил 
дальнейшее развитие отрасли, – напомнил 
Анатолий Борисович. – Этот документ на-
зывался «Основные направления реструк-
туризации» и был принят правительством. 
Во-первых, он предусматривал ликвидацию 
высокоубыточных, неэффективных и особо 
опасных шахт. Этот этап был реализован. 
Второй этап – это процесс акционирования 
и приватизации всех предприятий. Он тоже 
полностью выполнен. На сегодняшний день 
в угольной промышленности работают ис-
ключительно частные предприятия, нет ни 
одного государственного, за исключени-
ем нашего треста «Арктикуголь», который 
добывает уголь на Шпицбергене. И третий 
этап: техническое перевооружение и созда-
ние высокоэффективных и промышленно 
безопасных предприятий. В настоящее вре-
мя мы живем в этом этапе и видим, как наша 

угольная промышленность повышает свою 
эффективность.

Надо сказать, что у нас производитель-
ность труда за эти 20 лет выросла почти в 
пять раз. За счет того, что мы максималь-
но используем возможности по развитию 
открытого способа добычи угля, а также 
по концентрации горных работ на пред-
приятиях, осуществляющих подземную 
добычу. Один из примеров – шахта имени 
Сергея Тихова в Ленинск-Кузнецком рай-
оне, где я побывал недавно. Это предпри-
ятие, которое работает одной лавой. На се-
годняшний день это самый эффективный 
способ ведения горных работ. Кстати го-
воря, все недавние рекорды, которые были 
установлены в Кузбассе на предприятиях 
СУЭК, используют аналогичную техноло-
гическую схему. Так что мы живем сейчас 
в этом, третьем этапе.

– А каким вам видится следующий, 
четвертый этап?

– Могу ответить известной цитатой: бу-
дем жить еще лучше!

Уголь будет!
– Но ведь в последнее время всё чаще 

говорят: мол, уголь не нужен. Нужно 
переходить на более дешевый газ… 

– Я не знаю ни одного здравомыслящего 
человека, который бы сказал, что уголь Рос-
сии не нужен. Всегда стране было, есть и бу-
дет нужно «черное золото». Весь вопрос в 
объемах. Вполне очевидно, что высокока-

чественный коксующейся уголь, который 
добывается в Кузбассе, всегда будет востре-
бован как на внутреннем, так и на внешнем 
рынках. Он необходим для производства 
металлургической продукции. Это под-
тверждается и постоянным ростом объема 
добычи угля и экспорта. В 2017 году уголь-
щики России поднимут на-гора около 400 
миллионов тонн. Увеличение по сравнению 
с прошлым годом составит 14 миллионов 
тонн, за счет экспорта. А внутреннее потре-
бление угля остается на стабильном уровне. 
Экспортировать в этом году мы планиру-
ем порядка 185 миллионов тонн угля. При-
чем, наряду с традиционными рынками на 
Западе, мы начали активно развивать со-
трудничество со странами Азиатско-Тихо- 
океанского региона. Поэтому железнодо-
рожники вкладывают деньги в развитие 
БАМа и Транссиба, а угольщики занимают-
ся сооружением и развитием угольных тер-
миналов в портах Дальнего Востока, Барен-
цева моря, Черноморского побережья…

– Для Кузбасса, в первую очередь 
угольного региона, это очень важно. 
Тем не менее нас огорчают нападки на 
угольную отрасль в связи с Парижским 
соглашением, которое наша страна 
намерена выполнять…

– На недавнем саммите в Гамбурге наш 
президент Владимир Владимирович Пу-
тин очень аккуратно сказал: несмотря на 
то, что до сих пор природа климатических 
изменений неизвестна, Российская Феде-
рация будет следовать темам, связанным с 
Парижским соглашением. В моем представ-
лении, когда речь идет об изменении клима-
та применительно к нашей стране, мы долж-
ны говорить прежде всего об экологии. То 
есть об экологической безопасности рабо-
ты предприятий, связанных с добычей по-
лезных ископаемых и их переработкой. На 
этом должно быть сконцентрировано наше 
внимание. Что же касается попыток ввести 
какие-то дополнительные углеродные на-
логи… Конечно, они будут оказывать нега-
тивное влияние на всю экономику нашей 
страны. Это касается не только угля, но и 
нефти, и газа. Очевидно, что мы подобные 
предложения не поддержим.

Давние вопросы
– К вопросу экологии: сейчас и в 

стране, и в Кузбассе получает актив-
ное развитие открытый способ угле-

добычи. Но ряд экспертов утвержда-
ет, что добыча угля на разрезах по 
сравнению с подземной наносит боль-
ший урон экологии…

– Тенденция развития открытой угле-
добычи была и в Советском Союзе, и про-
должается в Российской Федерации. Весь 
вопрос в том, есть ли для этого благопри-
ятные горно-геологические условия. Это 
первое. Во-вторых, в мире наработано 
громадное количество технологий, кото-
рые позволяют минимизировать эколо-
гические последствия, в том числе от ве-
дения открытых горных работ. И если вы 
посмотрите на Европу, Австралию, Ин-
донезию, США и другие страны, где есть 
открытая угледобыча, то там в обязан-
ности недропользователя записаны ус-
ловия, связанные с ликвидацией послед-
ствий открытых горных работ. И в наших 
проектах то же самое. «Роснедра» следит 
за тем, чтобы в проекте разработки ме-
сторождения был предусмотрен проект 
ликвидации ущерба окружающей среде, 
в том числе – рекультивации. А то, что 
в Кузбассе накоплен за многие десяти-
летия экологический ущерб… Да, он дей-
ствительно есть. И этим надо заниматься. 
Я говорю о том ущербе, который был сде-
лан десять, двадцать, пятьдесят лет назад. 
Этими вопросами надо планомерно зани-
маться.

– Ликвидацией «накопленного ущер-
ба» должен заниматься федеральный 
центр?

– Это очень непростой вопрос. Да, эту 
проблему не будут решать нынешние 
собственники. Хотя, с другой стороны, 
мы нашли способ решения проблемы в 
Прокопьевске и Киселевске: новые не-
дропользователи взяли обязательства по 
ликвидации накопленного прошлого эко-
логического ущерба. (К примеру, в 2014 
году компания «Сибэнергоуголь» (СДС-
Уголь) приобрела участок недр «Ана-
ньинский Восточный 2» за 99 миллионов 
рублей, взяв на себя обязанность ликви-
дировать шахту имени Ворошилова. За-
траты на ликвидацию шахты составят 
около пяти миллиардов рублей. – Прим. 
ред.). И эта практика вполне может быть 
продолжена в Кемеровской области.

– Сейчас также много говорится о 
развитии углехимии...

– Это действительно так. В прошлом 
году в Кузбассе мы проводили боль-
шую международную конференцию, по-
священную этому вопросу. Смысл очень 
простой: попытаться выйти на продук-
ты с высокой добавленной стоимостью. В 
правительстве был утвержден и действу-
ет комплекс мер по развитию углехимии. 
Ведь известно, что еще в 30-х годах про-
шлого века в Германии был изобретен 
способ производства жидкого топлива из 
угля. Сейчас подобный проект осваивает-
ся в Китае. Мы рассматривали возможно-
сти и перспективы реализации аналогич-
ных производств и в нашей стране. Но в 
результате широкого обсуждения с экс-
пертным сообществом пришли к выводу, 
что наиболее перспективным является 
развитие малотоннажной химии, осно-
ванной на коксохимических производ-
ствах, – как продолжение тех переделов 
при изготовлении кокса, которые в насто-
ящее время есть.

Наталья Гузева.

// справка

АНАТОЛИЙ БОРИСОВИЧ ЯНОВСКИЙ
Заместитель министра энергетики РФ. Окончил Московский горный институт по специ-
альности «Технология и комплексная механизация подземной разработки месторож-
дений полезных ископаемых», квалификация – горный инженер. Кандидат технических 
наук (1987 г.), доктор экономических наук (1995 г.). Профессор экономики и планирования 
горного производства (1999 г.). В 1993 году назначен заместителем генерального дирек-
тора по формированию и развитию рыночных структур государственного предприятия 
«Российская угольная компания». С 1997 года – первый вице-президент акционерного 
общества «Росуголь». В 1998-м утверждён заместителем министра топлива и энергетики 
Российской Федерации. В 2000 году назначен статс-секретарем – заместителем министра 
энергетики Российской Федерации. В апреле 2004-го года назначен директором депар-
тамента топливно-энергетического комплекса Минпромэнерго России.
Участвовал в разработке комплексного прогноза научно-технического прогресса, схемы 
развития и размещения угольной промышленности, основных направлений реструкту-
ризации угольной промышленности Российской Федерации, «Энергетической стратегии 
России на период до 2020 года».


	sh_I_2707_CMYK
	sh_II_2707
	sh_III_2707
	sh_IV_2707_CMYK

